

## POLÍTICA ANÁLISIS

# Campaña por la Presidencia se

Según expertos, la evolución de la crisis en el país vecino influenciará la elección presidencial.

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ A.

a situación política, económica y social de Venezuela es hoy uno de los puntos centrales de discusión en la agenda de los precandidatos presidenciales. Todos, unos más radicales, otros más moderados y algunos más ambiguos, han incluido en las primeras líneas de sus discursos posiciones sobre lo que ocurre en el vecino país.

La evolución de esa crisis marcará el debate electoral de cara a 2018 y podría influir en la decisión final de los votantes. Algo parecido ocurriría con otros asuntos sensibles como la implementación del Acuerdo con las Farc y la lenta marcha de la economía.

Ante la imagen negativa del presidente *Nicolás Maduro* en Colombia, que en todas las encuestas es del 95 % o más, por convicción o conveniencia, quienes aspiren llegar a la Casa de Nariño tendrán que ser claros sobre cómo se relacionarán con este régimen.

A primera vista, y por sus declaraciones en los medios de comunicación y el número de publicaciones en redes sociales, asistimos a una especie de "venezolanización" de la precampaña política en Colombia, que en alguna medida podría copar la atención que deberían tener problemas internos, como la corrupción.

EL COLOMBIANO indagó con expertos en Ciencia Política y Relaciones Internacionales sobre por qué un precandidato no puede abstraerse de las problemáticas regionales y los riesgos de caer en la demagogia. Al final, el elegido tendrá que establecer relaciones diplomáticas con Caracas.

## ¿Un discurso uniforme?

Contrario a lo que ocurrió en el último debate electoral, cuando el Centro Democrático cuestionó la cercanía del presidente-candidato *Juan Manuel Santos* con Maduro y

su apoyo al proceso de La Habana, hoy los precandidatos, excepto los de izquierda más radical, califican de dictadura al régimen chavista.

*Sebastián Bitar*, doctor en Relaciones Internacionales de la American University (EEUU) y docente de la Escuela de Gobierno de la U. de los Andes, explicó que ahora hay consenso entre la mayoría de los candidatos para rechazar a lo que está pasando en Venezuela, además, porque el Gobierno de Santos ya no necesita de Maduro.

*"Lo que pase con Venezuela va a poner presión sobre nuestro sistema económico, en la frontera, en los connacionales..."*

OLGA ILLERA  
Directora Ciencia Política  
U. Jorge Tadeo

*"Ahora hay consenso entre la mayoría de los candidatos de rechazar lo que está pasando en Venezuela".*

SEBASTIÁN BITAR  
Docente Escuela de Gobierno Unidades

*Gustavo Petro y Piedad Córdoba* sufrieron mucho por su cercanía al proyecto político de Venezuela. Es una pérdida de capital político. Incluso, Petro ya moderó algunos comentarios, porque el carácter totalitario de la asamblea constituyente es evidente, pese a que antes había dicho que respeta la libre destinación de los pueblos".

*¿Retorno a la derecha?*  
*Nicolás Liendo*, vicedecano de

la Escuela de Política y Relaciones Internacionales de la U. Sergio Arboleda, afirmó que el modelo de izquierda que encarna Maduro y se impuso durante la década pasada en la región está en decadencia y que hoy hay un retorno de una derecha moderada y democrática.

"Un candidato de izquierda en Colombia, que abraza las banderas del socialismo del siglo XXI no tiene futuro. Este es uno de los países de Latinoamérica donde es más fuerte la derecha, según indican las encuestas de LAPOP", agregó Liendo.

Al respecto *Yann Baschet*, director del Observatorio Procesos Electorales de la U. del Rosario, precisó que el debate sobre Venezuela es agitado, especialmente, por el Centro Democrático. "Es una situación tan distante de la colombiana que sólo convence a los convencidos. Puede hacerles daño a los precandidatos que aun no marcan distancia con Maduro, pero igual, no tienen mucha opción de ganar".

## ¿Influenciará la elección?

"Si el régimen continúa hasta el próximo año, la influencia sobre el debate electoral será mucho mayor. Y, si algunos candidatos mantienen distancia, eso los puede perjudicar. Si cae el régimen se afecta el proyecto de las Farc y las disidencias no seguirán teniendo refugio allá". Así lo expresó el politólogo *Juan David García*, docente de la Maestría en Estudios Políticos de la U. Bolivariana, para quien la venezolanización del debate electoral tendrá como asunto macro la profundización de la dictadura.

Agregó que la gente está conectada a lo que ocurre en esa nación, de manera que si un candidato no toma partido so-

ESTEBAN PARÍS



bre los abusos de la dictadura, habrá una reacción negativa de los votantes, por más que estén demandando respuestas a problemas internos.

"Dentro de la Izquierda (*Gustavo Petro, Piedad Córdoba y Clara López*) hay una posición vergonzante, porque han

compartido ideales de ese gobierno y mantienen un bajo perfil por cálculo político. No han salido a defender la revolución bolivariana. En la centro izquierda (*Sergio Fajardo, Jorge Robledo y Claudia López*) no se comprometen mucho. En la derecha también se tendrán que cuidar de un discurso muy radical", añadió García.

Otro asunto que será transversal a la contienda política está relacionado con la migración, cada vez más grave, y los candidatos tendrán que ofrecer respuestas, pues

## ANÁLISIS

LUIS FERNANDO VARGAS  
Analista internacional y  
docente de la U. Eafit

**El problema venezolano es una condición**

Examinar lo que viene sucediendo en Venezuela se ha hecho necesario al ejercicio político doméstico en Colombia. Fundamentalmente por lo que representa, de un lado, Venezuela para nuestra sociedad (una hermandad de origen fundacional) y, de otro lado, la ruptura de un sistema democrático que se tiene que defender en América Latina a toda costa. Nótense la particular reacción de la región ante la "opción militar" mencionada por Trump hace un par de días. Casi que de inmediato hubo homogeneidad de criterio frente a la defensa de la soberanía y autonomía latinoamericana.

Ante este escenario, por tanto, no está bien visto que un precandidato se quede sin expresarse frente al tema, pues se entendería de espaldas a un problema mayor, de defensa de derechos y libertades individuales, políticas y civiles, en América Latina, y es la región que más nos corresponde considerar.

En tal dirección, si un precandidato llegara a situarse del lado de Maduro, por ejemplo, entraría perdiendo en la contienda. Sería estar en contra del Estado de Derecho, en contra de la normatividad que por décadas hemos mantenido en el país y, dicha posición, le perjudicaría su capital político. Así las cosas, puede ser que insultos y posiciones de *Nicolás Maduro* sirvan de algo para fortalecer la imagen del presidente de Colombia o de alguno de los precandidatos. Sin embargo, los pronunciamientos del mandatario bolivariano se han degradado tanto que, podría considerarse que al grueso de la población colombiana ya no le importan mucho las palabras que provengan de semejante personaje. No obstante, podría pasar que dado el desinterés por la comprensión de las realidades políticas por parte de un amplio sector de la población, la retórica resulte beneficiosa a algún precandidato. Sin embargo, dudo que eso pudiera ocurrir.

# venezolaniza



zuela también sufrieron los estragos de la situación interna de Colombia".

Para Liendo, el próximo presidente tendrá que atender el nacionalismo relacionado a la migración y a la integración social de grupos heterogéneos. Además, de las dificultades históricas de Colombia para integrarse en la región.

Según Olga Illera, directora del Departamento de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la U. Jorge Tadeo, lo que pase con Venezuela va a poner presión sobre nuestro sistema económico, en la frontera, en los connacionales nuestros allá y en los venezolanos que están acá, que es una población creciente".

**¿Un debate de ideas?**  
Existe una búsqueda de temas para el debate y la política internacional vende mucho en términos electorales y, en palabras de Illera, los candidatos tratan de buscar posiciones antagónicas.

"El Sí y el No al Acuerdo, más o menos tributación, una política exterior agresiva o conciliadora... son todas formas de sentar una agenda para el debate electoral.

Venezuela es nuestra frontera más grande, con dinámicas sociales y culturales más fuertes que las económicas, y que hacen que sea una prioridad en política exterior".

Illera agregó que ningún Gobierno puede desconocer al principal vecino y los precandidatos deben asumir postura ante una crisis que cuestiona no solo el déficit democrático sino la capacidad de los organismos internacionales.

Piñeros no se explica cómo en un mundo cada vez más globalizado la situación del vecino del país no había afectado el debate político local, pues siempre hay reacciones entre países que inter-

en las ciudades fronterizas ya hay crisis humanitaria.

Rafael Piñeros, Master en Análisis de problemas políticos y docente de Relaciones Internacionales en la U. Externado, recordó que ambas naciones tienen problemas de pobreza, desigualdad y cualquier cambio en las dinámicas de población los afectará. "El conflicto armado colombiano en la década del noventa y la primera del siglo XXI desplazó a millones de personas. Ecuador y Vene-

## EN TWITTER

### LAS OPINIONES DE PRECANDIDATOS

PIEDAD CÓRDOBA  
@piedadcordoba

Nunca he dicho que voy a implementar el modelo de gobierno de Venezuela en Colombia.

IVÁN DUQUE  
@IvanDuque

Por fin reacciona la diplomacia de la región ante dictadura de #Venezuela, cancilleres condenan Constituyente de Maduro.

SÉRGIO FAJARDO  
@Sergio\_fajardo

Con la mente en Venezuela. La ignominia del gobierno de Maduro acabará, más pronto que tarde.

CLAUDIA LÓPEZ  
@ClaudiaLopez

No hay duda. Constituyente de Maduro es otro instrumento para consolidar su dictadura y no espacio de democracia #FuerzaVenezuela

MARTA LUCÍA RAMÍREZ  
@mluciaramirez

Colombia debe liderar a nivel internacional y pedir que @ONU\_es mande una misión de paz a Venezuela.

cambian bienes y servicios.

"El problema no es que haya una venezolanización del debate sino como se plantea. Siempre será importante lo que pase en la casa del vecino, porque me puede afectar de manera positiva o negativa. Ojalá haya un debate pausado, al rededor de las ideas y los intereses conjuntos, porque hay una excesiva polarización".

La real diferenciación entre los precandidatos a la Presidencia vendrá en el momento en que ocurra algo extraordinario en Venezuela y cambie el rumbo de ambas naciones ■

## EN DEFINITIVA

La agudización de la crisis en Venezuela ha ocupado parte importante de la agenda de la precampaña presidencial de Colombia. Según expertos, lo que ocurre en el vecino país será decisivo.

# ¿Insultos de Maduro favorecen a Santos?

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ Á.

El punto de quiebre en la favorabilidad del presidente Juan Manuel Santos inició a mediados del 2012, cuando se hicieron públicos los acercamientos con las Farc.

Dos años atrás, pocos días después de su posesión y cuando todavía era aliado del expresidente Álvaro Uribe, Santos restableció relaciones diplomáticas con el entonces de presidente de Venezuela, Hugo Chávez, y lo declaró su "nuevo mejor amigo". Ese nexo lo heredó Nicolás Maduro, quien recibió el poder en 2013 y continuó con la tarea de ser facilitador de los diálogos de La Habana.

Tras la medida unilateral de Maduro, en agosto de 2015, de cerrar la frontera y deportar colombianos, la Cancillería manejó el asunto con tacto para no afectar la negociación. Esa actitud le costó muchas críticas al Gobierno.

Pero una vez terminada la renegociación y ante la agudización de la crisis de Venezuela, Santos empezo a tomar distancia, e incluso fue uno de los primeros mandatarios en desconocer la Asamblea Constituyente. Por esta razón Maduro arreció en insultos

contra el presidente Santos.

Según *Nicolás Liendo*, vice-decano de la Escuela de Políticas de la U. Sergio Arboleda, los insultos de Maduro beneficiaron a Santos porque no hay líder mundial con una imagen tan negativa entre los colombianos como la del presidente del vecino país.

Para *Sebastián Bitar*, doctor en Relaciones Internacionales y docente de la Escuela de Gobierno de la U. de los Andes, los calificativos sí le ayudan porque Santos tenía una imagen desfavorable, ante su neutralidad frente a lo que ocurría en el vecino país.

"Hoy que ya no lo necesita, Santos se está beneficiando de las ventajas políticas que tiene distanciarse de Maduro, y entre más lo haga más puede recuperar lo que ha perdido", agregó Bitar.

Al respecto *Olga Illera*, directora del Departamento de Ciencias Políticas de la U. Jorge Tadeo, sostuvo que la política de los insultos no ayuda a nadie. "Acá no hay un nacionalismo o chovinismo que cuando ataque al presidente la gente se sienta llamado a respaldarlo. Cada uno hace la lectura política y lo trata de capitalizar" ■

Prográmate para estos tres días de feria y encuentra el hogar de tus SUEÑOS

Feria de La Vivienda · 2017  
EXPOINMOBILIARIA  
Las mejores ofertas de vivienda.



Vivienda nueva - usada  
arrendamientos  
financiación - servicios

Septiembre

22 al 24

PABELLONES VERDE - AZUL

Plaza Mayor

Informes 448 14 18  
www.feriadelavivienda.co

APOYAN:  
Asociación Inmobiliaria  
COMERCIAL & INDUSTRIAL

ORGANIZA:  
La Lonja  
El grupo inmobiliario de Medellín y Antioquia